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我叫楊鎮宇，我來自一個平凡的家庭，我選擇護理也沒有什麼特別偉大的故事

……。還記得國中畢業，當時的我對於高中職那樣的升學生活感到厭煩且畏懼，

所以我毅然決然的選擇五專護理科就讀，五專就學的前兩年簡直是我人生的谷底，

算了算成績好像都是全班倒數前幾名，讓我對護理這門專業產生了疑問，我適合

嗎？我還要再走下去嗎？帶著這些問號展開了我第一次的實習「基本護理學實

習」，也因此遇到了我的護理啟蒙老師。

實習後開竅		態度擺正積極求知		

這一個月的實習是我護理求學生涯很大的轉捩點，我真正體悟到了護理的專業，

也肯定選擇護理成為自己的志業，我在老師的身上學到了除了知識、技能外，更

多的是態度，也是造就我往後的路。回到學校後我更積極的學習專業知識，對於

未來也有更多的憧憬。四年級為期一年的高護實習，我更加精進，休息時間也在

讀書想辦法解決病人的問題，現在回想起來忽然驚覺，我不是最討厭念書的嗎？

這才知道原來我感受到護理這門專業是這麼有興趣，也很慶幸我當初選擇了護理

工作。實習結束後返校準備考試，順利的取得執業證書外，也如願的考上了同學

口中還不錯的二技。

二技實習兼就業		面臨大挫折

二技期間沒有太多的學理教育，多的是報告的撰寫教學，但也是因為讀了二技

我才跟慈濟結緣。記得當時二技入學時，學校便要我們選擇組別，一組是正常的

學生畢業後再就業，另一組是讀一年書，後一年去醫院實習兼就業，當時因為覺

得想早點工作便選擇後者，也因此學校幫我安排進了大林慈濟醫院加護病房。

在大林的頭一年，我非常的不能適應，一來我是城市長大的小孩，不習慣大林

這種純樸但略顯無聊的鄉村小鎮，二來是其實我在實習期間遭遇了不小的挫折。

學生時期，我是在老師口中的好學生，甚至可以說讚譽有加，但是到了臨床，我

發現我根本不成氣候，覺得自己怎麼什麼都不會，面對重症病人更是不知所措，

深怕一個不注意會讓病人生命受到威脅，讓我十分害怕，所幸指導我的學姊一步

一步帶著我做，也就讓我撐過了那一年的實習。實習結束必須選擇是否要繼續留

下來就業，我開始思索自己到底適不適合重症，到底適不適合這裡，我非常的焦

慮，也不知該如何選擇，甚至還讓家人帶著自己去問神，當時的無助現在想起來

都覺得害怕，最後我還是選擇留在大林，展開我的護理之路。

																								■	文／楊鎮宇		大林慈濟醫院內
科
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護
病
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快把自己壓垮		前人經驗找到動力	

開始工作後一切又變得不太一樣了，明明同樣的單位、同樣的同事，但是因為

身分的不同，別人對自己的要求也就變得不同，我是個對自己的專業要求很高的

人，所以開始的前半年我過得非常痛苦，脫離了學姊的羽翼後，才發現自己原來

如此的不足，每天除了工作的壓力外，更多的是自己給自己的壓力，每每發現有

東西漏了，或是被別人問回答不出來時，我都會問自己「為什麼連這個都不會？」，

這些沉重的壓力，壓得我快喘不過氣了，我好想休息、好想放棄，帶著這個想法

我來到了護理長辦公室。阿長告訴我她以前的經驗，也跟我分享了許多前輩的小

故事，忽然我覺得自己好像又有一些動力走下去了，眼淚擦一擦，繼續向前邁進。

展現學術能力		繼續深耕護理的力量

很快的一年過去了，臨床工作好像開始沒這麼大的壓力了，也照護過許多重症

病人，我就在想，還有什麼是我可以做的，所以我開始學習報告的撰寫。剛開始
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懵懵懂懂，帶著學校學習的微薄知識寫出了一篇實證讀書報告，交給阿長時，阿

長的反應出乎我的意料，因為我覺得寫得不怎麼樣，甚至交出來我都覺得有點害

羞的報告，居然得到很大的讚賞，也因此讓我展開了我的學術之路。這段故事我

從來沒告訴過阿長，我會開始這麼積極地寫報告，是因為阿長當初的鼓勵，讓我

從這個地方找到了工作以後最大的成就感。

在讀書報告之後我就開始鑽研實證的知識，同時開始撰寫個案報告準備送審，

因為實證報告的經驗，被阿長指派去參加實證的比賽，雖在院內比賽有一些成績，

但在院外的比賽卻是輸得一塌糊塗，不過也因為比賽的經驗，開始在院內從事一

些教學的工作，雖說自己也是有點心虛，認為自己的知識還是不足夠的，不過陸

陸續續跟很多人分享自己的學習成果，這些都讓我覺得自己是個被需要的人，也

給我很多繼續深耕護理的力量。在臨床我真的是一名新手，也是一位還在學習的

菜鳥，但是我會繼續在護理這條路耕耘，未來我也會再往上精進，期許自己在專

業領域有個更美好的未來。
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內科加護病房屬於高壓力的單位，要進到加護

病房服務的新人，最好能有高抗壓性、高主動性

及高求知欲等特質。

病人是我們的老師，從重症病人身上，能學到

很多知識，除了透過資深學長學姊的帶領，還得

靠自己用功，才能有所成長。而鎮宇就是一位很

認真的學弟，他從五專畢業取得執業證書後，又考取二技，並選擇產學合作的

一年上課、一年工作，當時，我也比照帶新人般，請資深學姊帶他。

令我開心的是他二技畢業後，仍然回到內科加護病房服務，畢竟，這是他熟

悉的環境。他真正踏入職場，我們同樣給他一個月的適應期，在這一個月，他

也能獨當一面。

真要說他的學習過程跌跌撞撞，應該是臨床工作遇到的挑戰。我印象中，他

曾被病房的護理同仁和家屬客訴，他怎麼會被客訴呢？原來是應對上的口氣不

佳，讓他人感受不好，因此，我一直提醒他：「要理解家屬因為親人入加護病

房的情緒很焦急，若在應對上沒有注意自己的語氣，家屬就會認為我們的態度

不是很好，常因溝通訊息的出入，導致不必要的誤會產生，所以，以後講話前，

先深呼吸吧！」他聽進去了，並且改變自己。

每當鎮宇臨床上遇到什麼困難，他就會跑進來辦公室找我，我跟他聊一聊，

他的思緒、情緒轉換後，又能重新再上。其實，不只鎮宇，很多學弟學妹遇到

一些事情，我也會找他們來談。

每一個人都是需要被鼓勵，與其責備，不如深入了解事情的緣由，就會發現，

大家猶如瞎子摸象，有人摸到耳朵、有人摸到尾巴、有人摸到肚子，就以為自

■	文	︳楊曉菁		大林慈濟醫院內科加護病房護理長

I Know Your Heart

我懂你的心

阿長這樣說：
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己看到了全部開始判斷下結論，要知道每個人的立場、角度不一，想法便不同。

當一件事情發生，我的立場要很公正，我必須為學姊們想，同時要為學妹們想，

這社會原本就會有不同的聲音出來，我除了會問本人以外，也會問其他人的想

法，再思考如何共識解決。

由於我們單位同仁大多口直心快，說話無惡意，只是針對事情直接表達，有

學妹聽了後覺得受傷，我對學妹說：「她講話不是要傷妳，她只是針對這件事

情，認為妳應該怎麼做會更好。」學妹也很認同，和學姊們一起上班相對很放

心，因為學姊們的應變能力強，會把事情處理得很好，這是她們應該學習的。

多次的經驗中了解到，每個人會因成長背景不同，接收、理解和感受人事物

的程度不一樣而造就了現在的特質出現。因此，反應某人有怎樣的行為出現時，

我會了解他所發生的狀況，用學姊的角色來建議及經驗分享過往的經驗值，供

學弟妹們參考，並告訴學弟妹們護理這條路我們一直在走，這個職場上所遇到

的情況，我們比爸媽們了解，所以應該聽聽學姊的意見，用這樣的角度和學弟

妹們溝通。

目前，我在帶兩個副護理長，也會與他們分享，有些事情要讓所有同仁清楚

過程，為什麼會發生這樣的狀況，或是為什麼要做這一件事情，我們要怎麼處

理或更改。大家聽了都能理解，配合度自然會高。

很慶幸，同仁們的心無形中在凝聚，對事不對人的氛圍，也逐漸形成單位的

風氣。我曾經參加院內開辦的品質管理改善教育訓練課程，講師吳宛庭，現任

衛生福利部臺北醫院品管中心副主任說：「一個單位都沒有異常事件，就是好

事嗎？不是，有異常沒有通報。反之，一個單位的異常事件特別多，表示單位

的通報文化非常好。」講師舉例某家醫院有二百五十床，假設一床一年平均應

有四件異常事件，一年至少要有一千件。在臺下聽課的我，聽了好感動，因為

我的單位就是落實異常事件通報，同仁們皆有這樣的正向概念。

就如鎮宇，來院服務兩年，很有志向，知道自己未來想要投入行政工作，目

前不只是單位內，也是護理部推行護理實證的種子之一。此外，他在去年、今

年參與醫院舉辦的實證醫學競賽，獲得不錯的成績，他自己今年也規畫再進修，

並從通過 N3 階段往 N4 邁進。他是一位積極進取的學生。

來到我單位的新人，不管有幾個，我能留一個就是一個，我可以留的，我通

通都要留。雖然，我在陪伴同仁們的過程，不敢說做得很好，但至少我沒愧對

他們和自己，我都覺得，我是和這一群學弟學妹結善緣，也許我現在是為他們

付出一點點，但或許哪一天，別人回饋給我的是那麼多。


